



#ARBOVIRUS

EPIDEMIA PARALIZA A CUBA

CASOS DE DENGUE Y CHIKUNGUNYA REVELAN LAS GRIETAS
DEL SISTEMA SANITARIO CON AL MENOS 55 MUERTOS

POR ROCÍO ROBLES

En Cuba ya no hace falta preguntar qué ocurre cuando alguien tiembla de fiebre o no puede mover las manos del dolor. La respuesta colectiva: "es el virus". Así llaman hoy los cubanos a una epidemia de dengue y chikungunya que se expande por la isla y ha dejado al menos 55 fallecidos y un colapso sanitario.

Detrás de ese nombre genérico se esconde la circulación de los llamados arbovirus –dengue, chikungunya y oropouche– transmitidos por mosquitos, según han reconocido las autoridades sanitarias y la Organización Mundial de la Salud (OMS) v

Organización Panamericana de la Salud (OPS).

Los síntomas que se presentan van de fiebre alta, vómitos, diarreas, sarpullidos e intensos dolores articulares. En muchos casos, se ha visto que las secuelas persisten semanas o incluso meses, dejando a los pacientes con movilidad limitada y un desgaste físico severo.

"Matanzas parece hoy una ciudad de zombis... basta con salir a la calle y mirar", dijo la cubana Yirmara Torres Hernández en una nota del medio BBC.

Los testimonios recogidos desde la isla describen una realidad alarmante. Pese a la gravedad de los síntomas, muchos evitan acudir a hospitales.

La razón es simple: el sistema de salud está al límite. Algunos reportan que faltan medicamentos, insumos básicos, pruebas diagnósticas y personal médico.

Todo ello, se da en un contexto marcado por la migración masiva de profesionales y salarios que apenas rondan los 30 dólares mensuales. "En los hospitales solo mandan hidratación y paracetamol. No hay diagnóstico diagnóstico real", afirmó un profesor habanero que pidió anonimato.

Las autoridades reconocen que al menos hay 55 muertes por dengue y chikungunya, aunque expertos independientes advierten de un posible sobre-gasto.

**47**

- MIL CASOS DE CHIKUNGUNYA.

La viceministra de Salud, Carilda Peña, admitió que más de 47 mil personas habrían padecido chikungunya y más de 30 mil dengue, cifras que podrían ser mayores debido a que muchos enfermos no acuden a consulta.

La crisis sanitaria se ve agravada por otros factores, tales como apagones prolongados, acumulación de basura y escasez de agua, condiciones ideales para la proliferación de mosquitos.

"Si no hay luz, no hay ven-

tiladores ni aire acondicionado, y los mosquitos entran y te pican", apuntaron.

Mientras el gobierno retoma campañas de fumigación y ensaya medicamentos para tratar secuelas del chikungunya, millones de cubanos siguen enfrentando la enfermedad desde sus casas, con automedicación. En la isla, el virus se ha convertido no solo en una amenaza sanitaria, sino en otro síntoma de un país en colapso. **•**

30

- MIL CUBANOS CON DENGUE.



**YIRMARA
TORRES**
PERIODISTA
CUBANA

Parece hoy una ciudad de zombis... así andamos, doblados, adoloridos. Basta con salir a la calle y mirar'.